

赤木吹原の古跡と伝説

一富尾神社とその周辺にある古跡

直川村鄉土調查會

柳井雅雄

○ 吹原安藤家と佐伯氏

直川村赤木の奥、改除鎮座富尾神社の祭神也。佐伯惟治父子の姫嫁大胡神、大胡改葬神で、豈後史弁安によると、之奉代印大支の勘詣とある。

元文三年（一七三八年）正月、日州
堺宮司安藤政作氏の祖先曰安藤七郎武連と称し、日州
富高翁ケ岡ノ城主で、萬つ友が、応永二年の頃肝付八郎兼
屋の藩下であつた時、佐伯山城守惟次の為、主家肝付
族が討ち亡びられ走りで、其の後安藤飛驒守義高及日州
長井に居城して、いたところ、文龜二年（一五〇二年）、佐伯十
膳丈義惟勝の爲虜となり、爾後佐伯氏の容分となり、惟

時、下惟治日、自林長景に計り、日州三河麻歌糸村たが
善山下自久（木永七年十一月二十日）、其の長子千代鶴も支
大堅田郷西野で自久達て安久後を追つた。義高の長子式
部大丈夫浪人して赤木村延原川里に住み、惟治の恩誼を
思ひ、祠を建ててその靈を神と祭る。左といふ。東北の傳
承云れが現在の富農神社の由緒で、史籍上では源氏朝
一翁日向と思わざるが、今只伝わる伝説にも、莫偽風別
して、赤木村下惟治御誕のあら教々の物語りがある。

卷之三

安藤義高が家分として優遇された「左の日」、長井の元城主であつたが故に、隣國の事情に通じて「左の日」、「日州」に対する目付役として赤木力村と与えられ、吹原或は道の外に居住した——と考えると、式部大夫が吹原に浪人したのも、父の緣故の地として肯ける。まだ吹原の道内にある安藤姓も義高の枝族で、赤木部落に数多く安藤姓ともつながりがあると言えよう。勿論明治五年二月一日から実施の戸籍法によつて、枝族の人達が安藤姓を名乗つたものではあるが、当時、氏素姓を伝家の宝刀とし、之によつては「こり」を持つていた。封建的な階級思想は根強くもので、道の内々如く五戸全部が安藤姓であることがから考えると、義高は道の内々、式部大夫は吹原に居住したとも考えられる。後述する伝説を考察すると、道の内当主安藤万治郎氏が主流で、安藤義高とのつながりがないが、伝説を推理し古跡を研討し、史実は史実なし傳説は跡ぐまで伝説として、郷土文化的一片として遺したものである。

(建久四年。一九〇年)、九代備後まで陸田郷城村高根に統治の府を置き、十代惟治から十四代惟定まで「文禄三事」(一五九三)年、古市の梅谷礼城に祀つてやう。此の間約四〇年で、其の大半は堅田郷であり、赤木とは境を接し、大越、吹原、野々内と道筋である。薩國日洲に通するには轟石神、陸地の三つの峠が戦略的に重要な拠点であつた。式部大夫が城を去つて、どうして吹原に浪人したかについては、元和二年、小左衛門、前述の日洲に対する要所陸地

三 佐伯惟治の物語

勢海に臨み要害堅固でなく、防備に不利として古市に梅牟礼城を築き、君臣の道を正し武備にとめ、農耕以養蚕など盛んにして領民の統治に意を用いたので、大友氏をした智勇兼備の領主であつたが、何時か世にもある奸智の輩に「惟治異國あり」と曰うて義鑑に讒言され、特に薩國である印杵長景は常に佐伯氏の富有をねらみ、事ある毎に悪計をたくらみ曰主を薦めた。

義鑑は遂に印杵長景に命じて梅牟礼城を攻めさせたが、城堅固にしていかぬ落ちまい。そこで長景は兵糧攻めの策をとり、城の周囲をかこみ、まず水の手を漸へた。水源を占領されたこと良城兵には痛がつた。惟治良一計を案じ、櫓の外に馬き並べ、櫓の上から兵糧の白米を簾籠攻め逐しかけた。遠くから見ると宛て馬を水で洗うよう見えるので、長景は水攻め及駄目だとして、城中に便を送り、一時城を明けて日州に赴けば、神明に誓つて曰主にとりなし、必ず帰城叶うよう努力すると誓紙を送つた。家臣等は長景の奸計に乗つて貞守らをいと諱りたが、惟治は起請文を疑うは神明をかろんずることになるとて長景の提案を容れ、少數の家臣と共にしばらく日州三河内にさけようと、世子千代鶴と路を分ち城を出た。

ところが長景は日州新名堂と計つて、三河内歌糸おたか古山に新名治部大夫大勢を引きつけ、惟治を迎え計つた。惟治ははじめて長景の奸計を知り、憤然大いに戦つたが衆寡敵せず自刃、家臣汐月三河守は三尺三寸の大刀左が衆寡敵せず自刃、家臣汐月三河守は三尺三寸の大刀を我が腹に当て、左より右に引き廻し、其の刀を櫓に切

りつけて果てたと言う。此の書現在もあると伝えられてゐるかどうか。

世子千代鶴は父をし左い日州下向こう途中にあつたが
この悲報を聞き、堅田の西野に自殺した。時に大永七年
十一月二十日、惟治三十三才、千代鶴は七才であつた
といふ。

へ大友興庵記、佐伯史談等によると

豊後の國大友修理大夫義鑑朝臣の幕下佐伯柵牟礼の
城主佐治蘆守惟治と号す及日祖母岳大明神の後裔緒
方三郎惟景十六代の末葉也。

然るに其の頃豈後の諸城主佐伯の家を偏執し、惟治
逆心を企へて大友家を亡ぼさんとたくらむの旨せん言
す。義鑑朝臣驚きたまひ、曰杵遠江守長景に二万余騎
を相添え、毎年礼の城を攻めうわしむ、されど城堅固
にして落去せず、長景手段をめぐろし城中に言ひ送り
けらる、長景義鑑朝臣の下知によつて止む事を得ず哉
えども惟治に對し何の恨もなし、願くは開城あつて罪
なき旨御譲おらば長景身に替えても罪なきことを申し
聞くべしと、即ち牛玉法印の裏に起請文を書き糾判を
もつて云ひおくる。是によつて惟治僅かの勢にて日向
を指して落ち来る。佐伯力内黒沢と云ふ所にて多田弥
四郎が娘若狭遇云夫り。惟治水と乞ひ給ふ。女・新ら
しき板杓に水を汲み馬上にすゝむ。惟治懐喜あつて、
再び國に帰らば汝が志を報ゆべしと云ひて、夫より吾
田可愛島にかくれば住み及。山中數多く住居なりがたく
家の子弟党等ちりぢりにて附添うものとて月汎月參河
守、尋々下馬之亮主從計りまつ。朝夕の糧盡きて落穂
を拾ふこそ哀れなり。或る時一ところ山を取つてまい
らすには是良何ぞと問ひ給ふ。是はところとて田夫の食
とい立すものなりと申せば惟治の憂句

侍の住居には愛きところがな

吹原に落ち、吹原井手の原へ向ひの原とも言ふ、松蔭院と称す。
に社を建て父子を祭つた。

其の後宝暦三年に宇宮の元（現在の地）に移し、氏神富
尾神社として安藤家と共に移り住み、子々孫々祭主と
て現在に至つた。

斯くて日数を過れども長景の使もあり、大友家へ罪
を訴へば、手帳もなければ、所詮神主は由緒あれ
ば伊勢の國に赴きて謀をすすべしとて吉田の浦辺より
船に乘らむと、三河内村の山越え、おたか山に暫く
休是あけられ、吉田の船名堂に長景より兼ねて内意
ありければ軍を聞きつけ、新名治郡大夫多勢をもつて
押寄する。四人の者共も防矢射がくる内惟治切腹。何
れも珍らしき歎みて自害する。中にも沙月參河守及
あり。時大永七年丁亥十一月二十五日、惟治生年三十
三・法華大機正徹大禪定門と号す。

惟治凡人であらざるに忍心荒人神とからわれ色々の

崇あり。馬上に水を進じたる若狭俄かに物に狂ふて惟
治の御託宣あり。是以よつて惟治と富野尾權現と崇め
ふもあまりあり。是によつて惟治と富野尾權現と崇め
御本山光定寺と号す。豈後の国墨沢の本社是なり。豈
後の内に凡そ十ヶ所、日向の國三河内並に古江浦所々
六ヶ所の官居あり。祭礼今に怠らず神託日々に新た
なり。

惟治切腹隨身の甲冑太刀衣類等三河内古江の兩社に
あり。されば新名も長景も旬日を過ぎず死しけるは、
惟治の亡靈の祟りけるや。

（白瀬永年著「延陵世鑑」による）

（三）安藤家の伝承と古資料

佐伯惟治の世子千代鶴が父の許を堅田西郷の途上に知
り自殺したが、其の折従者であつた家臣が遺品を携えて

（右の考察）
歲前この神社は村社として村より幣帛供進が儀が行な
れ、筆者日供進使として二十數回大祭例祭に参殿したが
れ、其の都度式部大夫の遺品日興味をもつて安藤家で辞
見した。

鉗長刀（同史大辭典）

無爪長刀は大友典慶記に見ゆれども其ノ制詳少
ならず。



長さ五。六七釐位

鉗長刀なく、この亡失日戒念な
ことである。

史実では惟治父子の自刃から式部大夫の神社鶴請に七
年のひろきがあるが、當時官衙の神社明細帳及明治時代
に作製せられたもので、史実と異なる点致し方がないが、
明治以来の社掌小野登代房翁（故人）が半説にし「家臣若
狭、吹原井手の原に社を建て其の靈を祭り三宝暦三年に
至つて同村宇宮の元に移した」とある。

式部大夫は城中の職名、若狭は名乗りであろう。

私は最近安藤宮司に要請して幾度にわたり、御神体と
株札を拝観したところ、千代鶴の遺刀及終戦後没収され、
納めておつた繪書に、

富尾大權現御神體

宝暦二曆初秋洗多

太庄屋安藤勘左衛門代
神主安藤式郎藤原吉晴

とある。蓋裏に三尺三寸の刀影が複写して残されておる

が、洗多とあるは万葉仮名をもじつた選座である。

井手の原より現位置への歴史と物語る株札によると、
この式部吉晴氏宝暦十年には平井姓を名乗り、赤木村堂
師に入居して近郷の神主となり、其の子孫もまた明治初
期まで奉仕してい石。故平井真寿美翁へ当主長女平井真理子
の祖先で、吹原安藤家の枝族である。

御神体と称する仏像三体は、約四〇センチ位の觀音如
来と薬師如来、三五センチ位の聖觀音菩薩で、一見した
ところでは仏師の作とは思えぬ一木彫りで、ベンガラと
胡粉の色彩が施してある。

株札は宝暦年間より二十数枚に亘って保存され、現在
までの歴史思索に役立つ資料として、行事の年代、藩主
名、村役人など克明に誌され、貴重なものである。

(四) 落武者についての道の内の伝承

其の昔、武勇日赤木村道の内へ陸奥への部落へ安藤忠右衛
門方を訪れた数騎の武者があつた。中で太將らしく武士
は月毛の駒にまたがり、黒糸纏の鎧を着し野太刀を帶び
てへた。

この者達は忠右衛門に食を求めた。忠右衛門は赤木一

番の富農で佐伯氏の年貢など取り扱い信望厚く、赤木村
の権力者であつたので村人達を集め、何かと待遇至れり
尽くせりの世話をした。二三日滞留したとも伝えられてい
るが、出畠におたゞ「吾等はこれより日州に赴くので、
不用の武具を預け置く」と、鎧三領、馬太刀一振、小刀
一振、鎗一筋を遣し、陸地峠に向つて出発した。

其の後もまことに佐伯惟治自又のことが伝わり、安藤家では
屋内に神の間を造り祭壇を設け、この品々を祭り代々奉
仕した。この落武者は佐伯惟治主従であつたと伝えられ
ていた。

この品々は明治時代までは保存されていたが、其の後
は鎧一領と刀二振りが祭壇に置かれていたと故老達は語
っていた。筆者が昭和二年神の間を拜見した時は大小二
振の刀だけであった。当主安藤万次郎氏は、三尺三寸の
太刀は吹原富尾神社に奉納、小刀は名刀として好都家に
騒がれ、度々持ち出され左か、刀に興味かなつかつ左の方
いつが行方が明らかでないようになつたと語っていた。
同家は朽ち果ててしまひ左から土蔵が二棟もあり、伝説の
神の間も現存している。尚天文十四年十一月薩將土持親
信と佐伯惟定の兵が戦つたコトノ原古戰場へ赤木中津留川向
うへ千人塚の供養塔は代々安藤家が祭つてゐる。

(右の考察)

富尾神社は文献伝承に合致する点が多く、直川村内でも由緒ある神社としての確認が出来、安藤家が日州長井
の城主の系流で、其の先祖達が赤木村文化に大きく功績
を残し左事か推測出来るわけである。

延岡の御土足「延陵世鑑」による惟治が長井の可愛岳
に逃れ住んだとする、この点を考察すると、惟治氏(日州
長井の城主であつた安藤義高やかりの地可愛岳を選んだ
ことは至極もつとも、伝説を否認する資料はない。

の眞否は私などの云々すべきものではないが、伝説によ
る道の内安藤家の伝承には、かなりの真憑性があると言
えよう。この安藤家の枝族には旧家が多く、赤木村大庄
屋跡当主安藤徳治氏・安藤愛一氏・岡部三治郎氏・仁田
原岸・上戸高長生氏・同細川内小野成之丞氏など、系列
は明らかでないが枝族と伝えられてゐる。

直川村には、上直見沖のつるの富尾神社へ享禄元年(一五
二八)、赤木吹原の富尾神社(大永七年(一五七七)、横川月形か
鷗尾神社(天文元年(一五三二))の三社が、惟治父子を祭神とし
て勧請、年代もほぼ同じく、明治十七年神祇合祀布達ま
で、惟治父子を祭神とし、氏族の祭神とし
て古裏には、如何に直川村と佐伯氏の関係が、政治・経済
文化の面で大きく交流があつたことが立証される。

④ 吹原の笠地蔵

県道赤木線吹原部落の入口道端に、大きなか笠をいただ
いた六地蔵塔が、二基の五輪塔と何かを語りかけるよう
に、櫻と桜二株の古木の中に調和良く並んで建てられて
いる。其の笠は自然に傾き、半大きなにも幽玄さがあ
り、人里はまれて静寂な気があたりにただようつてゐる。
それで道行く人目立ち停り、合掌せねば気がすまないお
地蔵様である。

塔の高さは一・五メートル。台石正面に「願主頑石上堅」
右侧に「明慶五年二月彼岸中」と銘記がある。明慶五年
は紀元一千四九六年、室町中期、佐伯氏九代惟勝の時代で、
この上段六面に六地蔵が刻まれ、その上に大きな笠を戴
き、宝珠は火燭で全く見事な塔である。

由来は明らかでないが、耳の病氣に御利益があり、其
の昔近郷近在の老若男女が引きもきらず香華を供え友と
伝えておる。そして自然石口穴のあいたものや人工を加

え大ものなど、大小さまざまの石が何百となく供えられ、
あたう一面に散乱している。多分耳の型を模し祈願をし
たものであろう。

年代と正面の碑文を参考合わせて算ひあがめ奉り御地蔵
研究者と考えられる。ひざますにて尊びあがめ奉り御地蔵
にお願い申します。衆生が諸々の病氣、わけて耳疾に御
利益をおさへは下さるよう」と建立供養し、玄願先生も
また耳疾で苦しんでいたが、なかなか治らなかつて匙を
摸せ、お地蔵様におすがりしたのである。

六地蔵は延命・宝延・宝手・持地・宝印・堅固の六菩
薩で、衆生濟度に夫れ／＼異の大専門知識を具現し、
常に大衆の中に育つて努力し、教え導き善根を与え、温
かい心で懇々た手を差し力へ左最も人々に親しまれた仏
様で、人里はまれた牀しり恐ろしい所とか、峠や辻の路
傍にまつり、道行く人へや近隣の者達が慈悲の心にすがり
いつも見守つていただこうと、石仏や塔を建て供養した
のであるが、今も尚奇跡な人が水難や交通事故、自殺者の
ある所、大勢の遭難のあつた箇所、特に供養の竟の
盡を災難の場所に、再び繰り返すことないようして地
蔵様を建立し、供養しておるのは衆知のこととて、此の建
立者も又菩薩であると云えよう。

地蔵左側の二基の五輪塔は、玄碩先生夫妻か、或は其
の子供さんの墓石と考えられる事もない。残念なことに
には県道幅員拡張工事が昭和四十一年に行われ、基座が
掘り取られ樹木も伐り倒され、コンクリートの台座に階
段をつけ、昔の面影は消え何となく不似合で、郷愁また
ひとしおである。

工事中にこんな話がある。工事施行者の新車ブルドー
ダが、お地蔵様の基座の湖をはずり落したので、塔三基
が転落した。ところが新車のブルが故障もないのに停ま

てしまい、やつと驚き出し乍とこ石今度は下の田に轟落、運転者が怪我をする始末、どうもおかしい不思議なこともあるものかと、村の祈祷師おがんでもらつたらさあ大変、「お前達日立地蔵様を突き落すなど、不届至極じや、お地蔵様の祟りじやぞ」とおどされ、あわてて工事を中止、基座をコンクリートで造り奉安し供養し乍ので工事は以後順調に進んだということである。円満なお地蔵様でなく、玄碩先生が、エニシリンが出来ても、昔何百人の耳患者が救われたのじやぞ、医は仁術じや、昔を懐べ、昔を忘れるな、と物質文明に警告したのである。あなたがしこ、あなたがしこである。

(へおあり)

事不平のみに不愉快極まり候へ共、只今は不思議にも多少土地にも馴れて為すべく雇はれし仕事だけはお友り前は努め居候。未だよく知り申さずと雖も先方も余り不満に有らざるか如く思はれ候。(中裏)

佐伯日山水の風景には意外に富み、山あり、河あり、郊外の散歩に至極妙に候。(中裏)

此前の教師(佐歩の前住者慶應出身久代孝次郎氏)が英語変則極まる者に候間、該方へ英語リーディングードは随分骨の折れる授業に候。(下署)

(注) 佐伯赴任の途中、九月三十二日者振町(滋賀県)に下車し大独歩は、東京専門学校時代の友人大久保湖州(本名余耕五郎)と訪問しました。佐伯着任一週間後、大久保湖州へ送った手紙です。佐伯の自然が歩の心をなぐさめました。

(同 十月十日付一 東京田村三治氏宛)

友をきか故に殆んど慰むる延々きに似たれども、幸に恩弟(佐二)同道中ゆえ全くは寂ばくを感じず雨が夜に共に語り、道を行きて日共に希望を談ず。又以て住み慣れざる密情を慰むる足る。(中裏)

佐伯滞在中、友人に送つた独歩の手紙を、日暮頃に紹介します。これで一読することによつて、佐伯の自然と彼の生活の一端を察知することができます。

佐伯と国木田独歩(古)
へ書簡集より
会員 山 本 保

資料

(明治二十六年十月六日一 痘根所大久保湖州宛)
陳れ去る九月三十日恙なく佐伯着、再後万事好都合
に運び、一時(五月四日)後業を始候御休神廟上候。
到着後兩三日又意ふ可からざる一種の压抑を感じ、万

(註) 東京専門学校時代の友人田村三治へ送った手紙です。
愛弟收二(十六才)を同伴していたことが独歩の孤独を救へ地方旅